



NACIÓN

LA MARINA RESCATA A FRIDA

Registra como marca el nombre de la perrita rescatista y evita que sea usado por cervecera. **A14**

UD

SE SIENTE EL EFECTO MARADONA

A SU LLEGADA A CULIACÁN, EL ARGENTINO CAUSA TUMULTO AFUERA DEL AEROPUERTO: MAÑANA LO PRESENTAN DE MANERA OFICIAL. **D1**



DESTINOS

CINCO RUTAS PARA VOLAR **J1**

CONFABULARIO

EN EL CEREBRO DE LOS ESCRITORES

Un texto de divulgación científica que indaga dónde habita la creatividad de los amantes de las letras.

Crisis de autoridad detona linchamientos

● La **CNDH** registra 862 casos de 1988 a 2017

● Fenómeno crece por nuevo sistema penal: **SSP** de Puebla

ÉDGAR ÁVILA Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Entre el 24 de julio y el 30 de agosto pasados, nueve personas fueron linchadas en municipios de Puebla, Hidalgo, Tabasco y Morelos. Además de golpearlos, pobladores que los “juzgaron” hicieron escarnio de ellos.

Para la doctora en Psicología, Dulce María Pérez Torres, este fenómeno está asociado “a la crisis de autoridad, que genera violencia social (...). Todos disfrutan, participan y todos se manchan las manos de sangre y sacan el encono”.

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Puebla, Jesús Morales Rodríguez, considera que la

242

CASOS de justicia por propia mano se registraron en el Edomex en casi tres décadas; 182 en Puebla, y 79 en la Ciudad de México.

mayoría de los linchamientos tienen origen en la impunidad que genera el Nuevo Sistema de Justicia Penal.

“No es posible que entren delincuentes a la cárcel y a las pocas horas, días o meses salgan. Eso provoca el enojo de la gente, genera frustración y deriva en esas conductas”, dice.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) indica que entre 1988 y 2017 se cometieron 862 linchamientos en el país. Las entidades con más casos son Estado de México (242), Puebla (182) y la Ciudad de México (79).

ESTADOS A20

“PERDÓN A CRIMINALES, SÓLO CON SENTENCIAS JUSTAS”

NACIÓN A16

La UNAM reclama por liberación de porros

● **CNDH** también lanza extrañamiento; no habrá impunidad, responde jefe de Gobierno de la CDMX

PEDRO VILLA Y CAÑA Y EDUARDO HERNÁNDEZ
—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

Luego de que se diera a conocer que la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México liberó a Erik “N”, alias *El Lucas*, de 33 años, y a Joel “N”, *El Carter*, de 27, quienes presuntamente participaron en las agresiones contra estudiantes el lunes pasado, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) expresó su “asombro y desconcierto” por esa decisión y, al igual que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), pidió que las investigaciones se realicen a fondo y que no haya impunidad.

ATENTAN CONTRA EDIL ELECTO



● El chihuahuense Blas Juan Godínez, de Morena, fue baleado en su consultorio. Su padre fue plagiado en 2017. **A21**

DOSSIER INTERNACIONAL ODEBRECHT EXHIBE A EX PRESIDENTES

● El Grupo de Diarios América (GDA) hace una revisión del escándalo de corrupción que afecta a 10 países de AL. **A28**

● **NYT**: Trump escuchó planes golpistas de Venezuela. **A25**



Por decisión unánime, el cineasta Alfonso Cuarón gana el León de Oro en el Festival de Venecia con *Roma*, cinta que, dijo, está inspirada en su nana Libo, quien ayer cumplió años y a quien dedicó el premio. La película, ambientada en los años 70, “es un retrato íntimo que conviene recuperar para poder entender el presente de México y descifrar su futuro”, dijo el tapatío Guillermo del Toro, presidente del jurado. **ESPECTÁCULOS E1**



“No se trata de fabricar culpables ni de generar impunidad, se trata de actuar conforme a Derecho y lograr que los responsables sean castigados”

JOSÉ RAMÓN AMIEVA
Jefe de Gobierno capitalino

La UNAM pidió a las autoridades “una explicación a la comunidad universitaria y a la sociedad mexicana” sobre la liberación de los dos hombres que fueron detenidos el viernes por elementos de la Policía Federal y entregados a la procuraduría capitalina.

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, José Ramón Amieva, aseguró que no se fabricarán culpables y que se llevará a cabo una investigación con responsabilidad y profesionalismo. **NACIÓN A10**

Bajaré el gas con plan energético: AMLO

MISAEAL ZAVALA Enviado
—politica@eluniversal.com.mx

Villahermosa, Tab.— El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se comprometió a que su programa para el rescate del sector energético incluirá frenar el alza de precios del gas y de otros productos, e incluso bajar sus costos.

EL UNIVERSAL publicó ayer que la

Secretaría de Energía, la Comisión Reguladora de Energía y Petróleos Mexicanos (Pemex) tienen cifras de que los consumidores del país han moderado la demanda de gas licuado propano por los altos precios.

En una gira por Tabasco, su tierra natal, López Obrador acordó con empresarios de la industria petrolera que impulsarán el rescate energético para que a finales de 2019 remonte la crisis

que dejó la reforma en el sector, a la que calificó como un rotundo fracaso y un vil engaño.

La inversión para el rescate energético en 2019 será de 180 mil millones de pesos adicionales para tres proyectos: 75 mil millones para extraer petróleo, 55 mil millones para la inversión del primer año de una nueva refinería, y 50 mil millones para la rehabilitación de las refinerías ya existentes en el país.

La finalidad, detalló el tabasqueño, es que al concluir el sexenio se produzcan al menos 2 millones 600 mil barriles de petróleo. **NACIÓN A8**



“Camínenle, parecen guaruras”, gritó Andrés Manuel López Obrador a un nutrido grupo de paisanos que lo apachurraron en el aeropuerto de Villahermosa.



Roberto Rock L.

“El debate urgente debe incluir hoy por qué la UNAM es incompetente para tener una estrategia ante un amplio rango de fenómenos ligados a la inseguridad”. **NACIÓN A17**